
97

山崎  　では、始めたいと思います。コロ
ナという私たちが全然経験したこと
のないような、いつ始まって、いつ
終わるのか分からないような不安定
な状況に対して、ここに出ている、
あるいはここにいるアマビエという
妖怪が発見され、そして、こんなの
がいる、こういうのが疫病、流行り
病をやっつけてくれるみたいな感じ
の話が出てきたわけですけれども、
じゃあ、なぜ妖怪が、非科学的なも
のではなくて科学的なものを志向す
るというのが近代社会の在り方です
けれども、なぜ、こんなアマビエさ
んが今出てきたのかということで、
そのあたりのお話を伺おうと思って
今日は嵯峨美術大学にいらっしゃい
ます河野隼也先生をお招きしまし
た。（拍手）わざわざ来ていただき
まして、ありがとうございます。

  　河野先生と私がなぜつながったか
を簡単にお話しをしますと、3回生
の私のゼミで京都に関する雑誌を作

るのですが、観光ガイドに載ってい
ない京都を紹介する雑誌にしてほし
いとお願いしていたら、京都のちょっ
と西のほう、北野天満宮の近くに大
将軍商店街というところがあります
が、ここが「妖怪ストリート」という、
妖怪を使った商店街の活性化という
取り組みをされていて、河野先生が
そちらのプロデューサーを務めてお
られます。彼女たちが河野先生にイ
ンタビューしたということをきっか
けに、今回来ていただきました。

  　今日、先生はわざわざ連れてきて
くださったのですが、ご自身でもこ
うやってアマビエの造形をなさった
り、あるいは今ここにグラフィック
で出ていますけれども、こういうア
マビエのグラフィックや他の妖怪の
いろいろなものもお作りになってお
られます。

  　では河野先生にご活動とかアマビ
エの話などをしていただこうと思い
ます。よろしくお願いします。
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河野　 　よろしくお願いします。ただ今ご
紹介にあずかりました河野と申しま
す。私、妖怪文化研究家というのと
妖怪造形家というそういう肩書を勝
手に自称していろいろな活動をして
います。何かすごく怪しい肩書で何
か（『ゲゲゲの鬼太郎』の）「ねずみ男」
が詐欺働く時の名刺に書いてある肩
書みたいなのですが、長らく 2005
年ぐらいから、先ほどもおっしゃっ
ていただいた「妖怪ストリート」で
まちおこしのイベントを始めて今に
至るという感じです。

  　もともとは京都の嵯峨美術大学と
いうところに在籍している学生時代
から、京都はそういう歴史がある町
ですから妖怪のお話などもたくさん
ありまして、本屋さんに行くと「京
都魔界案内」みたいな京都のそう
いったお話を取り上げたような本
がとても人気なのだけれども、それ
を観光利用しているという事例がな
かったものですから、学生のころか
ら「京都における妖怪の観光利用に
ついて」という研究をしていまし
た。そして、その研究活動の一環と
してさまざまな妖怪をテーマにした
まちおこしのイベントをしていた
り、あと作家活動を取り組んで今に
至るといった感じです。活動の大き
なテーマとしたら妖怪とアートとイ
ベントというのを活動の柱にしてい
ます。妖怪は非常に複雑な文化的背
景があったりもするので、それをコ
ンテンツとして扱うにおいては、や
はりきちんとそういうのを研究しな
ければいけないというので妖怪のい
ろいろなことをインプットするため
に妖怪文化研究家というのを名乗っ
ていて、そういったものを表現する
において妖怪造形家というのを名
乗っていてインプットとアウトプッ

トを両方しているという感じです。 
　作家活動もしていまして、これは、
もしかしたら妖怪好きな人でお持ち
という方もいてくださるかもしれま
せんが、2 年ほど前に念願の『きみ
のとなりにいるリアル妖怪図鑑』（西
東社）を出版しまして、ちょっとこ
れが一風変わった妖怪図鑑で、こう
いう普通の写真に妖怪が映り込んで
しまったという、何か人工的に作っ
た心霊写真のようなビジュアルを
使って妖怪を紹介していくというそ
ういう図鑑を作って出版していたり
もしました。

  　先ほど何かコロナの時に、特に最
初の辺は自宅にいなければいけない
という期間がありましたが、そうい
う不安な状況でどうするかというお
話がちょっと出たと思いますけれど
も、私は 2020 年の頭のコロナの在
宅期間中はずっとこの図鑑の原稿を
していたので、もうちょっと長引い
てくれないかなみたいなちょっと不
謹慎なことを思いながらずっとこの
作業をしていたといった感じです。

  　こういう作家活動をするそもそも
のきっかけになりましたのは、こち
らです。皆さん、百鬼夜行という言
葉聞いたことありますか。最近だと
アニメの『呪術廻戦』で、京都で百
鬼夜行を悪役がするというお話とい
うふうに聞いたのですが、それは
2005 年からずっと私やっているの
ですが、そもそも百鬼夜行というも
のは鬼や天狗、あとは非業の死を遂
げてしまった方が怨霊となって化け
て出るとか、そういったことが信じ
られていた平安時代の京都で語られ
ている当時の都市伝説のようなもの
です。さまざまな異形のものが都大
路を夜中に行進するというものです。

  　こちらにある絵は通称「百鬼夜行
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絵巻」と呼ばれるものの一部を抜粋
したもので、実はこの絵自体は、多
分見たことあるという方もおられる
かもしれません。この絵は作者も確
たるものは分からないし、作品のタ
イトルも実はありません。なので後
世の人が勝手にこれは百鬼夜行の
シーンを描いたのではないかという
ことで百鬼夜行絵巻と言われている
のですが、実はこれ自体にはタイト
ルがなくて何を描いたものかという
確証はないというものです。こちら
を見ていただきますと、多分日本史
の教科書などでも見たことあると思
いますけれども、昔の京都、平安京
です。今でも京都市内はこんな感じ
で碁盤の目の町になっていて通りと
通りの交差点が住所の代わりになる
ようなこともありますけれども、先
ほど見ていただきました百鬼夜行、
実は通り道がここだというふうにあ
る程度特定をされています。その百
鬼夜行の通り道とされているのが一
番上の赤い線の場所、一条通りです。
多分今、私たちは結構この辺の下の
辺にいると思いますけれども、これ
が一条通りで北野天満宮がこの辺り
です。金閣寺がこの辺りで、きのう
駅伝やっていましたけれども、駅伝
はこの辺りを走っていたという感じ
です。

  　この一条通り、平安京というのは
このように碁盤の目になっていて一
番北側の東西に延びる通りが一条通
り、二条、三条、四条、五条と下に
行くほど数字が増えていくわけです
けれども、一条通りというのは平安
京の一番北の端っこに位置するわけ
です。

   　つまりこれはどういうことかとい
うと、この一条通りよりも南側とい
うのが住居等がある人の住む世界で

す。一条通りの北側、つまり平安京
の外側というのは人ではない何者か
が住まう世界というふうに考えられ
ていたようです。今でいう妖怪的な
ものですね。なので、この一条通り
というのは南側の人間と北側の妖怪
が出会ってしまうというそういう場
所だったのです。

  　妖怪、ある程度好きな人はもしか
したらご存じかもしれませんが、妖
怪というものは出る場所というのは
境界線というふうに言われていま
す。2 つの世界の境界線というもの
が人と妖怪が出会う場所とされてい
ます。例えば井戸から出てくるお化
けの話というのを聞いたことがある
と思いますが、井戸というのは地下
の世界と地上の世界のまさに境界で
すね。あと橋の上にも出るというそ
ういうお話がありますが、橋も川を
挟んで向こう側とこちら側、向こう
岸とこちら岸の境界と言うこともで
きます。あとは辻です。辻というの
は交差点のことです。2 つの道が交
差する交差点、この辻にもよく出る
と言われています。

  　あとは場所的な条件だけではなく
て時間的な条件、例えば黄昏時と言
いますね。これは日中と夜の境目、
日中というのは人間が活動する時間
で夜というのは妖怪が活動する時間
で、この境目に妖怪と人間が出会っ
てしまうと。あとは丑三つ時ですね。
これは夜の朝の境界というふうに言
われています。

  　この百鬼夜行があったとされる一
条通り、ここは人間の世界と妖怪の
世界の境界線上なので、そういう人
間と妖怪が出会ってしまう場所で
あったと。実は百鬼夜行以外でもい
ろいろなお話があったりもしますの
で、またちょっと機会があればそう
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いう話もさせていただけたらなと思
います。

  　そして先ほど先生がおっしゃって
いたうちの妖怪でまちおこしをして
いる妖怪ストリートはちょうど一条
通りのこの辺りに位置するわけで
す。非常に切ない写真ですけれども、
大売出しと出ているのですが、普
段は非常に閑散とした商店街となっ
ていて信号がないので車の抜け道に
なっているというような、そういう
商店街です。どこにでもある小さな
ちょっとシャッター多めの商店街な
のですが、ここで、その昔、百鬼夜
行が通っていたという故事に由来し
てそれを再現するイベントというの
を2005年からずっとやっています。
今、前にいるアマビエ君のような妖
怪たちをコロナ前は 130 人ぐらい集
めて、この狭い通りを大行列すると
いうイベントをずっとしています。
多分 1 年間で商店街に来る人と同じ
くらいの数の人がこの日に来てくれ
ていると思いますが、こんな感じで
先ほどの写真がうそのように当日は
ごった返していて人口密度だけを言
うと祇園の宵山と同じぐらい来てい
るというふうに言われたこともあり
ます。こういう妖怪たちがこの中を
行進していくというイベントです。

  　ちなみにこれに来たことあるとい
う人はいますか。ありがとうござい
ます。ちょっと遠いですけれども、
ぜひ皆さん遊びに来ていただけたら
と思います。実際来てもらえると妖
怪の行列だけではなくていろいろな
お客さんのリアクションを楽しむこ
とができます。（スライドの写真を
見ながら）結構こんな感じで妖怪
大好きという子供がいれば、親が無
理やり連れてきたという子供もいれ
ば、すごく嫌な顔をしている地元の

方がいたり、それでも頑張って勇気
を出して一応ピースサインをしてみ
たという子供さんがいたり、あとは、
これは地元の子供だと思いますけれ
ども、完全に怯えきっていたりもし
ます。今でこそ、もう 10 年以上やっ
ているのでそこそこ知名度があって
結構いろいろなところから来てくだ
さるのですが、最初の 2、3 年とい
うのは全く認知をされていなかった
ので、普通に近所の人が犬の散歩を
している時に妖怪の行列に行き会う
ということがあって犬が非常に吠え
るというようなこともよくあったり
もしました。

  　このイベントが 2005 年開始時の
ころから結構新聞などで取り上げて
いただけることが多くて結構いろい
ろなところに取り上げていただいて
います。今でも覚えていますけれど
も、一番最初に取り上げてきてくれ
たのは文春砲でおなじみの『週刊文
春』が京都で妖怪行列というのを取
り上げてくれた記事を書いてくれま
したね。あとテレビでも結構取り上
げてくれることがあって、結構タレ
ントさんがロケで来てくれたりもし
ます。これは去年か一昨年だったの
ですが、「T.M.Revolution」の西川
貴教さんが来てくださって、僕はこ
の琵琶の中にその時は入っていまし
た。そういうことがあったり、今は
京都市の中学校の美術の教科書にこ
のように載せていただいているとい
うぐらい京都でも結構認知をされて
いるイベントになっています。

  　オールドメディアだけではなく
て、こんな感じで当日の百鬼夜行の
様子を写真で撮ってツイートして
くれた人のツイートがものすごくバ
ズったりもして非常に SNS などを
使ってイベントの認知度がどんどん
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高まっているという感じです。
  　この方は地元に住む写真家の方

で、すごくかっこよく写真を撮っ
ていただきました。ちなみにこれ
は 2019 年だからコロナの前です。
確かこの時は『スターウォーズ・エ
ピソード９』の PV が出るというの
で大騒ぎだったのですが、『スター
ウォーズ』よりもいいね数が多かっ
たです。そういうことがあって僕が
うんぬんではなくて非常に妖怪とい
うものが世の中的に注目をされてい
るという一個の指標になると思いま
す。あとは学生の皆さんだと、もし
かしたらこの人たちのファンの方も
おられるかもしれませんが、「女王
蜂」というバンドをご存じですか。
女王蜂の『夜天』という曲の MV
に出ている妖怪は僕が作った妖怪で
す。妖怪を派遣して百鬼夜行をする
シーンを作ってもらいました。今、
犬王という注目されている映画の
声優さんとしても非常に活躍してい
らっしゃいますね。そういう感じで
アーティストのミュージックビデオ
にも作ってもらえるぐらい、妖怪と
いうと何か古いものというイメージ
がありますが、現在進行形でいろい
ろなところで人気であるということ
です。

  　大将軍商店街の百鬼夜行をきっか
けとしていろいろなところから、
うちにも妖怪来てほしいという依
頼が来るようになりまして、これも
ちょっとここからだと遠いですけれ
ども、嵐山は大体分かりますか、京
都の北の西のほうにあるところです
けれども、大宮と嵐山をつなぐ路面
電車で嵐電という会社があるのです
が、そこが夏場に「嵐電妖怪電車」
という電車の中にうちの妖怪を入れ
込んで、お客さんと同乗させるとい

う、動くお化け屋敷というのがコン
セプトのそういう催しをされていま
す。

  　皆さんもお化け屋敷とか行ったこ
とあると思いますけれども、お化け
屋敷は大抵歩いていてお化けが出て
わーっと逃げるのですが、これは密
室にずっとお化けと閉じ込められて
しまうので YouTube などで「妖怪
電車」で検索してもらうと車内が阿
鼻叫喚地獄になっているという映像
がたくさん出ると思います。非常に
沿線の子供たちにも人気ですし、夏
になるとこのために結構他府県から
来てくださるファミリー層がいたり
もします。

  　沿線では悪いことすると妖怪電車
に乗せるよというのでしつけに使わ
れていたりもします。その車内での
様子がこんな感じです。（スライド
を見せながら）完全によそを向かな
いように妖怪と正面で見せられてい
る男の子がいたり、でも頑張って
ピースするとか。この子は怖すぎて
体が反っていたりもするのですが、
中には妖怪大好きという子供たちが
いたりもします。

  　この時はわれわれの妖怪を派遣す
るというだけではなくて、お客さん
が妖怪の仮装をして車内に乗り込む
と運賃が安くなるという妖怪割とい
うサービスをしているので、こんな
感じで自分で妖怪の格好をして乗り
込んでくれる人たちもたくさんいま
す。なので、嵐電の沿線で参加型の
イベントとして地域の人たちや他府
県の妖怪好きの人たちも一緒に参加
して妖怪を盛り上げていくといった
イベントとしても成長しています。
結構かわいい妖怪さんたちもたくさ
んいます。基本的に着替える場所な
どは用意していません。会場に更衣
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室があるわけではないので、この人
たちはどうやって会場まで来たのだ
ろうというのが非常に疑問なのです
が。あとワンちゃんなども無理やり
参加させられていますけれども。

  　ここで妖怪の仮装で来てもらって
一応写真を撮ってフェイスブックに
掲載して「いいね」の数で優勝者を
決めるという妖怪仮装コンテストを
しています。これで優勝した人が次
の年のポスターになりますという、
そういうコンテストをしていて、こ
の年は 2017 年だから 2016 年の優勝
者の人がポスターになっているので
すが、これは嵐電の OB の方が昔の
駅員さんの衣装を着て参加したとい
うものですけれども。

山崎 　真ん中の方ですか。
河野  　真ん中の方です。古い駅長の格好

をしていますけれども。これも結
構、運賃安くするのは難しいらしい
です。公共料金なのですごくややこ
しいのですが、嵐電が頑張って説得
して安く設定したというのがありま
すが、結構妖怪で仮装して参加でき
るというイベントもしていたりもし
ます。

  　あとは滋賀県の三井寺というとて
も大きなお寺があるのですが、そこ
には鉄鼠（てっそ）というお坊さん
がネズミの妖怪になってしまったと
いうお話があって、その鉄鼠をマス
コットキャラクターにした「三井寺
妖怪ナイト」というイベントをして
いたりもします。これは非常に広い
お寺の境内をこんな感じで怪しくラ
イトアップして各所にうちの妖怪を
配置して、その間をお客さんが駆
け抜けていくという肝試し型のイベ
ントです。これもこんな感じで妖怪
を見たらすぐダッシュ、みたいな感
じですね。これも非常に盛り上がる

のですが、大体この時に稼動するう
ちの妖怪は 20 体ぐらいです。お客
さんが 3 日で 7,000 人来るので 1 日
当たり 2,000 対 20 の人間と妖怪の
比率になってしまうので、あまり肝
試しにもならなくて今は人間の数が
多過ぎるので妖怪の前に長蛇の列が
出て一緒に写真撮るのを待つという
そういう写真撮影大会のイベントに
なっていたりもします。そういう感
じで京都以外でも妖怪のイベントで
いろいろお呼びいただいたりもして
いるという感じです。

  　あと仮装のイベントだけではなく
て、実は僕みたいに妖怪の作品を
作っているという人は全国にたく
さんおられます。いろいろなジャン
ルの作り手の方がおられてアクセサ
リーを作られる人や漫画を書く人や
ぬいぐるみを作る人などいろいろな
種類の方がおられます。陶芸をする
方とか。そういう人たちを集めてオ
リジナル妖怪グッズをお持ちいただ
いて、それを販売する妖怪手作り市、
妖怪アートフリマ「モノノケ市」と
いうイベントを主催していたりもし
ます。

  　これも SNS 等で非常に話題に
なって、実は仮装のイベントよりも
モノノケ市が出張依頼されることが
たくさんあって、結構変わったとこ
ろだと東急ハンズ渋谷店さんにお呼
ばれしてワンフロア全部貸し切って
モノノケ市をやったことがあって、
ものすごく盛り上がってそのフロア
の歴代売り上げ記録を更新するとい
うことがあって、当時のハンズの社
長さんもすごく喜んでくれて、お正
月のあいさつで、皆さんも渋谷ハン
ズのモノノケ市のようなオリジナリ
ティのあるイベントをしましょうと
あいさつするぐらいだったのです
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が、社長がそんなことを言うので、
その年は全国のハンズが「鬼太郎
フェア」を始めてしまって以降この
ハンズのモノノケ市は大苦戦という
ことになってしまいましたが。そう
いう感じで今現在、仮装だけではな
くていろいろなものづくりをしてい
る方にとっても妖怪というのは人気
のモチーフです。

山崎  　手作りのものを売るアプリで
も、妖怪は一つのジャンルです
ね。「Creema（クリーマ）」とか、
あとちょっと変わったところでも
「BOOTH（ブース）」などでも一つ
のジャンルを作っているように思い
ます。

河野  　そうですね。でも、なかなか普通
の一般的な手作り市に出店者 1 名だ
けが妖怪を売っていてもなかなか売
れないそうです。それはやはり厳し
くて、やはりこういうのをたくさん
集めて、こういうのが好きな人たち
が集まるということが大事ですね。
それと今は実は海外でも妖怪は非常
に人気で、これは去年の私ですが、
こちらはアメリカのニューメキシコ
州にあるサンタフェという町の博
物館です。州立サンタフェ国際民俗
芸術博物館ということで、民芸品の
博物館ですけれども、そこがアメリ
カで初の大規模な妖怪展をされまし
て、いろいろなところに日本の妖怪
のモチーフが。これは大映映画の『妖
怪百物語』ですね。四谷怪談のお岩
さんの使っていた歌舞伎の仕掛けを
展示していたり、これは宇和島の牛
鬼を借りて展示していたりもします。

山崎  　日本全国のを借りてきているので
すね。

河野  　借りてきてやっています。これは
僕の作った青坊主君というもの、大
きなオブジェなのですが、あとはう

ちの同じ妖怪をやっているメンバー
の、これはちょっと見にくいですけ
れども、「百鬼夜行絵巻」の現代版
を作っていて現代の道具がいろいろ
な妖怪に化けて行進しているという
ものを作っているのですが、これも
作品として展示されたり。あとこれ
は博物館の所蔵だそうですが、幽霊
画の掛け軸も展示していたりしてい
ます。博物館からの依頼で百物語を
語っている動画を作って納品してほ
しいということでそういうのを作っ
て納品していたりもしました。

  　そういうことで日本の妖怪やお化
けというのは日本国内だけではな
くて非常に海外的な注目も集めて
いるというものですね。なぜ妖怪展
をやろうと思ったのですかと、ここ
のキュレイターの方に尋ねたのです
が、何年か前にお客さんをターゲッ
トにアンケートを取って次の展覧会
は何がいいですかと聞いたら日本の
妖怪をやってほしいという意見が圧
倒的に多かったらしくて、それでや
られることになったそうです。

山崎  　みなさん妖怪をどうやって知られ
たのでしょう。

河野　 　そうなんです。不思議で、なぜそ
の人たちは妖怪に興味を持ったので
すかと聞いたら、その方がおっしゃ
るには、このサンタフェという町は
結構定年退職された方が住んで、そ
こで余生を楽しくアートで暮らすと
いう町なのだそうです。結構年配の
方が多くて、そういう方たちの中で
すごく大人気なのが浮世絵なのだそ
うです。

山崎　　浮世絵から妖怪に。
河野  　歌川国芳や葛飾北斎などああいう

人たちの作品の中に非常に妖怪的な
モチーフを使ったものがものすごく
多くて、そういったものをカテゴラ
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イズして展示するということが今ま
でなかったと。なので、それをやっ
てほしいという意見と、あとは若年
層の人は妖怪をポケモンの祖先だと
いって。なのでポケモン的な感覚で
いろいろな妖怪を集めて楽しむとい
う人たちがいたり、あとはミドル層、
中年ぐらいの人はスタジオジブリの
影響が強いですね。なので、結構ポッ
プカルチャー、浮世絵や『ポケモン』
やアニメといったところが入り口に
なって結構妖怪に興味を持ってくれ
る外国の方が増えているという感じ
です。

  　結構国内でも海外でもこんな感じ
で妖怪は注目いただいていろいろな
ところで展開をしていたのですが、
残念ながらコロナでいったん全部ス
トップしてしまうということがあり
まして。コロナが最初はちょうど
2020 年で、5 月に先ほどのモノノ
ケ市というのを企画していたのです
が、2 月ぐらいからどうも疫病がは
やって集客イベントができないとい
うふうになって、正直ちょっとイベ
ントを多くし過ぎて疲弊をしていた
ので、ちょっと 1 回ぐらい休めるの
はいいかなと思ったのですが、まさ
かこれがそんなに長く続くとは思っ
てなくて、モノノケ市に出してくれ
るという作家さんたちにも、ちょっ
とすみませんけれども、このご時世
なので無理です、ごめんなさいとい
うふうに謝ったら、その作家さんた
ちが……。

  　これですね。これがアマビエの原
画です。皆さん、ご存じですか。こ
れはどういう話かというと、江戸時
代の中期ぐらいに熊本県の沖のほう
の海中で何か光るものが出るという
通報があったので、お役人さんが船
に乗って確認しに行ったところ海中

からこのようなものが出てきて私の
名前はアマビエですと。これから 6
年の間は豊作は続くだろう。だが、
もし疫病がはやったならば私の姿を
絵に描いてそれを掲げなさいという
ようなことを言い残してまた海中に
去っていったというのがお話として
瓦版に載ったというこれだけの記述
です。

  　でも、アマビエは妖怪が好きな人
の間ではそこそこ有名な、非常に有
名というわけでもないのですが、そ
こそこ有名なやつで。というのは何
か予言をして疫病がはやるなり何な
り悪いことがあったら私の絵を描い
て掲げなさいというやつはいっぱい
いるのです。予言獣というやつ。

山崎 　いっぱいいるのですか。
河野  　いっぱいいます。例えば件（くだ

ん）という顔が人間で体が牛という
のが結構有名で件というのがいま
す。あとは「天彦」というのがいま
す。天国の天に彦根の彦でアマビコ
ですね。

山崎 　じゃあ男の人ですか。
河野  　それも 3 本足のお猿さんみたいな

やつで、多分ですけれども、アマビ
エは絵も下手じゃないですか。字も
下手なのです。

山崎 　読めないですね。
河野  　エとコを間違えたのではないかと

いう説があります。アマビコと書い
たのをアマビエと書いたと。アマビ
エというのは何か日本語の感じとし
ても気持ち悪くないですか。なの
で、多分アマビコだと思うのだけれ
ども、奇跡的に名前も間違えられて
絵もすごく下手ということでなごむ
というので人気のキャラクターだっ
たのです。そのモノノケ市に出すよ
うな妖怪の作家さんたちがコロナ禍
で何もやることがないからこういう
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時はアマビエの伝承に従ってみんな
でアマビエの絵を描こうと言ってア
マビエの絵を描いてツイッターで流
し始めたのが朝の情報番組がそれを
嗅ぎつけて番組で取り上げられて、
それがきっかけであれよあれよとい
う間にどんどん広まって有名になっ
たというのがアマビエ騒動の一つの
からくりです。

  　そういう感じで、最近、時代劇
などにもアマビエは出てくるので
す。大河ドラマにもアマビエが出て
きて、渋沢栄一の大河ドラマがあり
ましたけれども、あれにもアマビエ
のお札をこうやって拝んでいるので
すが、100％絶対にそんなことはな
かったはずなのですね。瓦版でほん
のちょっと出てきたというだけのも
のなので。またアマビエのお札が見
つかりましたということを言うお寺
さんなどが出てきていたりもするの
ですが、非常にこれにそっくりの絵
なのですが、江戸時代にトレース台
でもなかったら絶対にそんなお札は
作れないので、それ、本当なの？と
いうことがあったり、何かものすご
く由緒が怪しいのにどんどん神格化
をされていってしまっている感じが
あったりもしますね。

  　あとは広告代理店がアマビエの商
標登録を取ろうとしてそれが阻止さ
れるというようなこともありました
が、そういったいろいろな思惑とは
別にアマビエのゆるキャラ然とした
フォルムは非常に人気になっていろ
いろなところで散見されるようにな
るのですが、先ほども言いましたけ
れども、アメリカの展示会でも早速
アマビエコーナーを作ってこの難を
逃れようというふうにされていま
す。こちらは僕が作ったアマビエの
お札で、これは水木先生が作られた

アマビエ……。
山崎 　水木しげるさんですね。
河野  　あとちょっと分かりにくいです

が、彫刻を作る人がいたり、あとは
これはかまくら、雪で作ったアマビ
エがあったり。

  　コロナ禍が始まってすぐに実はア
メリカとスペインの新聞社から取材
の依頼がありまして、こんな大変な
時に日本人はなぜこんなものを描い
て喜んでいるのですかという質問
だったのです。海外の日本のイメー
ジは、どちらかというと科学の国
というイメージで論理的、理性的に
やっていくというイメージだったみ
たいで、そんな昔の妖怪を引っ張り
だして、その絵をみんなで描くとい
うのがものすごく奇異に映ったみた
いなのです。そういうことで、なぜ
そういうのを日本人はしているので
すかと言われたので、ちょっと心の
余裕を保つために昔のお話にすがっ
て絵を描くことが疫病を封じること
につながるという一応解釈なので
す。なので、それをすることによっ
て、本当に疫病が収まるとは思って
いないけれども、何か気持ちが落ち
着くのではないかというふうに返答
したのですが。（この写真は）去年
の 5 月にアメリカの博物館まで行っ
たのですが、たまたまそこのスー
パーマーケットに行ったところの駐
車場に停まっていた車なのですが、
わが国のアマビエがアメリカでス
テッカーとして販売されていて車に
貼られるというようなことがあって

「何か遠いところに旅立ったな」と
いう。

山崎  　アマビエすごいところに出張して
いますね。

河野  　だから感覚としたら全然無名の漫
才コンビが「M － 1」で優勝して一
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気に有名になったみたいな感覚です
という感じで、何かそういったいろ
いろな事情を差し引いてアマビエ自
体がどんどん独り歩きして有名に
なっていっているという感じですね。

  　私も自分でアマビエを作ったりも
しています。最初にみんながアマビ
エを描き始めた時に多分、今アマビ
エを作らないとこの先一生作ること
ないなと思って。多分コロナが終
わって 2 ～ 3 年たったら「何だっけ
コイツ、名前思い出せないけれども、
何だっけ」ということになると思う
のです。なので、今作らないと多分
作らないなと思って、一応コロナウ
イルス退散とかというのを作ってお
札にしたり、こういうビジュアルに
したりもしました。

  　あとは、なぜコイツの絵を描いた
らコロナが収まるのだろうというそ
の合理的な説明が一切なかったの
で、じゃあ、実際はこういうことだ
ろうということでアマビエとコロナ
ウイルスが闘っているビジュアルな
ども作って……。

山崎 　これはコロナさんですか。
河野  　コロナウイルスですね。これを

作って実際に物理的にこうやって
やっつけているのだというようなも
のを作って、この出来が個人的に結
構気に入ったので架空のファミコン
ソフトにしてゲーム画面を作って遊
んだりもしていました。

山崎 　これ、プレイはできないのですか。
河野  　プレイはできないです。ビジュア

ルを作っただけですから。これをツ
イッターなどで流していたら福知山
の大江山というところに「酒呑童子」
という鬼の伝説がある山があって、
そこに「鬼の博物館」というのがあ
りますけれども、そこがアマビエ展
をやりたいので、このビジュアルを

展示してくださいというのでちょっ
と博物館に納品したりもしていまし
た。そういうことで、心の平静を保
つためにこうやってアマビエを作っ
て遊んだりもしていて皆さんに今見
ていただいているこのアマビエ君も
その時の勢いに任せて作ったもので
す。

  　うちは毎年、京都市動物園で「妖
怪ナイト」というイベントをしていて
夜間開演の時にこういう妖怪を徘徊
させたりして、子供たちが動物と妖怪
どちらを見ていいか分からないとい
うふうになるのですが、その動物園
の人たちにアマビエを貸し出しした
ところ、MKタクシーに乗せて連れて
いってくれたのでという感じで。

山崎  　MK は何でも乗せてくれるのです
ね。この間京都水族館のオオサン
ショウウオを乗せたタクシーを見か
けましたよ。

河野  　すごいですね。NGなしですね。
素晴らしいですね。 
　そういうことでアマビエを作って
何とか心の平静を保つというか、ア
マビエを描くことによって疫病が何
とかなるというストーリーを自ら描
くことでそのストーリーに参加して
いたのではないかというのが僕の見
解なのですが、アマビエという存在
は皆さん的にどう映っているので
しょうか。どうでしょうね。

山崎  　皆さん、どうでしょうね。アマビ
エ知っていますか。アマビエ初めて
見たという人いますか。

河野　 　名前も聞いたことないですか。そ
うですか。

山崎  　じゃあ、今日初対面ですね。これ
はかなりリアルな感じのアマビエさ
んだけれども、ググって画像検索す
るとサンリオのキャラクターみたい
な感じでポップなのがたくさんい
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らっしゃいます。
河野　 　アマビエはみんなが作っています

からね。 
　そういうことで、コロナでいった
んうちの妖怪のイベントは止まって
しまったのですが、その後 SNS を
活用してリモートで擬似的に妖怪仮
装行列をするというようなこともし
ています。

山崎  　このあたりから私も実はフォロー
させてもらっていて、SNS でこん
なことできるんだなととてもびっ
くりした記憶があります。みんなで
SNS でモノノケ市とかされていま
したよね。ツイッターに私、こんな
作品出していますと。そして私の作
品を買いたかったら、このサイトに
飛んでくださいねと URL が貼って
あって、そこに飛ぶと簡単に買い物
ができるというそういうシステムが
作られていて、家にいて、しかもよ
くある同人イベントだと Web サイ
ト上に仮想の会場があって、自分の
アバターでそれぞれのブースに行っ
たりするというようなサービスを
やったりすることがあるのですが、
そういうのがなくても何かそれなり
に楽しめるのだなということを発見
したすごく新鮮な経験でした。

河野  　いろいろなイベントをやっている
人たちがコロナで全然そういうの
が全く開催できなくなっていろい
ろな試行錯誤をして頑張っていまし
て、例えばお化け屋敷を毎年やって
いた会社があるのですが、お化け屋
敷は絶対駄目ですね。密室空間で叫
びまくる、超 3 密空間になるので絶
対無理なのですが、その人たちが考
えた秘策がすごくて、都内の雑居ビ
ルを利用するのです。参加者は車
で来てもらって入り口のところで
Bluetooth のラジオを渡すのです。

駐車場で停めて Bluetooth をオンに
すると恐怖のストーリーが聞こえて
きて、この雑居ビルがいろいろなこ
とがあってお化けが出ると。今から
クラクションを 3 回鳴らしたらお化
けが出ますと流れてきてクラクショ
ンをバーッと鳴らしたら血だらけの
お化けがわーっと出てきて車にぼん
ぼん張りついたりして一定時間、10
分なら 10 分やって終了で、あと終
わったら血だらけになった車をお化
けが洗車してくれて送り出してくれ
るというのをやっていて、これはた
だでは転ばないなという感じで。

  　僕はお化け屋敷もやったりするの
ですが、お化け屋敷は時間を読む
のがすごく難しいのです。お客さ
んが入って怖くて動けなくなったり
すると後ろの人を入れられないので
す。それで考えると、このドライブ
スルーお化け屋敷は時間が完全にき
ちっと仕切れて終わるし、ルートも
このルート、これだけ歩かさなけれ
ばいけないとかというのもやらずに
できるのでドライブスルーお化け屋
敷は多分コロナ終わった後も続いて
いくことになると思うのですが。

山崎  　ディズニーランドなどでよくある
車に乗って進んでいく、逆バージョ
ンみたいな感じ。

河野  　そうですね。あとは自家用車を使
うということで自分の日常にお化け
が入ってきた感じもするので。

山崎 　より日常感といいますか。
河野  　そういうことでコロナになっても

しぶとくきちんとやっているところ
が多くて。うちも、だから本当は
100 人規模で人を集めていつもやっ
ているのですが、それができなく
なったということでリモートでやっ
ていて、それをちょっと見てもらい
たいのですが。
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山崎  　先ほどのドライブスルーのお化け
屋敷はお化けにとっても都合がいい
わけですね。

河野 　お化けにとっても都合いいです。
山崎  　私、お化け屋敷のお化けと同じよ

うに白塗りして舞台に立つというこ
とをやっていたのですが、結構白塗
りはあちこちにつくと落としにくい
のです。車の中からきゃーっと言っ
てもらう分には汚れなくいいなと思
いました。

  　フロアの皆さんは河野先生の質問
等々、河野先生は怪談や怖い話をみ
んなで語ろうというイベントもな
さっているので、そういうお話でも
構いません。

河野  　怪談をこの 1 年ぐらいコロナに
なってから始めたのですが、ライブ
ハウスなどでミュージシャンがライ
ブをできなくて怪談語りするという
のが非常に増えました。わーっとか
言わないですよね。こっそり怪談話
すのをみんなが静かに聞いていると
いうので、それで怪談、一大ブーム
になったのですが。

山崎  　非常にシュールですよね。ライブ
ハウス「GATTACA（ガタカ）」の
イベントとか私、びっくりしました。
ライブハウスでひたすらシーンとし
ているのって意外ですよね。

河野  　ここから見ていただくのはコロナ
禍中に一応頑張って、妖怪の仮装行
列がなかなか集まってすることがで
きないので、ツイッター上でそれぞ
れ妖怪の仮装をしてもらって、それ
を審査員を招いてコンテスト形式に
して優勝者を決めようという、そう
いう催しにシフトチェンジして妖怪
仮装コンテスト「百鬼夜王」という
のをこの時に始めました。ちょうど
ハロウィンの時期にこれをやろう
ということで百鬼夜行の王を決める

ということでこういう妖怪感とか造
形レベルといった基準を設けていろ
いろな人に投稿してもらって決める
と。こんな感じの人たちがいっぱい
ツイッター上に妖怪の仮装をした写
真をアップしてくれるのです。

山崎  　これは事前にエントリーとかある
のですか。

河野  　これは百鬼夜王のハッシュタグを
付けて画像をツイートしてもらった
ら誰でも参加ができるというもので
す。

山崎  　エントリーする必要がないという
ことでだいぶ参加のハードルが下が
りますね。

河野  　（スライドで写真を見せながら）
こういう人がいたり、こんなヘビ
持って来られても現場では困るので
すが、こういう人たちとか。

山崎  　これは全部皆さんが作られたので
すか。

河野  　基本的に自分の手作りのもので
す。中にはきちんとアマビエ、これ
は背景と合成しているものですけれ
ども。この人は現役学生で卒業式も
このアマビエで臨んだそうです。

山崎  　すごいですね。じゃあ、卒業制作
みたいな感じなのかな。すごいな。

河野  　それでうちの仮装コンテストに参
加してくれて、こんな感じの子供た
ちがコロナで外に遊びに行けないの
で親御さんと一緒に衣装を作ってと
いう形で参加してくれたりもします
ね。こういうのはどこで写真撮った
のだろうと思うのですが。行列と
違ってこういうロケーションなども
こだわって写真撮ったりもできるの
で、これはこれで別のジャンルのも
のとしてもなかなか。

山崎  　写真の一つのジャンルとしても面
白いですね。新しい。

河野  　こういう感じのもいれば。これも
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結構面白い。
山崎  　これはいいですね。家族ですね。

これは何ですか。この妖怪は。
河野  　これはカマイタチですね。カマイ

タチというのは聞いたことあります
ね。普通に過ごしていて、どこか引っ
かけたわけでもないのに切り傷が
あったりすると。それはカマイタチ
のしわざだというふうに昔の人は解
釈していて、よく手が鎌になってい
るイタチの絵は見たことあると思い
ますが、そのタイプともう一つ 3 人
1 組のカマイタチチームの話があっ
て、それがこの人たちです。きちん
とフォーメーションを組んで、まず
一番最初のやつが足を引っかけて転
ばす。次のやつが鎌で切る。最後の
この壺を持っているやつが、これが
薬なのです。切った後にきちんと止
血の薬を塗ってあげるという。

山崎 　いい人ですね。
河野  　「じゃあ、何で切るんだ」という

感じなのですが、この 3 人 1 組で
フォーメーションでやることによっ
て、切られているけれども、血は出
ていないということをするという
お話があるので、親子のこのカマイ
タチの 3 人組をやったという感じで
す。でも、かなり本格的にやってい
ますね。

山崎  　すごく首の辺りとかリアルといい
ますか。本物に会ったことないです
けれども。

河野  　ちゃんと鎌も作っていますから
ね。こうやって子供に衣装を着せて。

山崎  　こちらはペットとのコラボレー
ションですね。ペットのポージング
がいいですね。

河野  　ペットも完全に巻き込まれてし
まってかわいそうですけれども。こ
んな感じでやっていたり。またこう
いう和風テイストのビジュアル系み

たいな人も多いですね。きちんとこ
ういう設定も自分で考えて、ここに
あるのは先ほどのカマイタチみたい
にきちんと元のお話があるものもい
ればオリジナルで設定を考えたりと
いう人たちもいますね。

山崎  　こういうふうに作りましたという
コメントが付いているのも興味深い
ですね。

河野  　なので、ハロウィンというと今は
コスプレイベントと大差ないものに
なってしまいましたが、きちんとこ
のお化けということでやっていると
いうのもきちんと本来のハロウィン
的な意義もあって面白いと思うんで
すけれども。こういうのもあります
ね。すごいですね。

山崎 　これは誰でしょうね。
河野  　これは、実は身内で僕が作り方の

製法を教えたところ、かなり独自に
進化させて自分の作風に取り込んだ
という人です。すごく『ドラクエ』
的な感じで。

山崎  　ラスボスっぽい感じがします。こ
れも面白いですね。

河野  　ちょうど『どうぶつの森』がはやっ
ていたのでどうぶつの森の住人みた
いですが。これも相当クオリティー
が高いですね。服もあえて普通の洋
服にするというのも面白いですね。

山崎  　いくらでも画像で加工して作れる
ところをあえて一部分をきちんと
作っているという、リアルなもので
やるというところに皆さんのこだわ
りをすごく感じます。

河野  　こんな細かいところは実際の仮装
行列などでは見たりできないですか
らね。人がたくさんごった返してい
るところなので。これもちょっと怖
いですね。

山崎  　これは審査の結果はどうやって出
るのですか。
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河野  　審査の結果は私がツイートをしま
すということで。審査結果は一応審
査員 3 人集めて最後まできちんと公
平に審査するという感じです。

山崎  　それもオンラインでされたのです
か。

河野  　オンラインで会議してやりました。
山崎 　すごい。全部オンライン。
河野  　だから案外コロナになってリモー

ト会議なども増えたので、これだっ
たら実際に行かなくても確かにいい
なというのがあったので、コロナ
で嫌なこととか悪いことはたくさん
あったけれども、その中で発見した
いいことは引き続いてその後もやっ
ていけたらいいなと思うので。これ、
いいですね。ロックバンドだそうです。

山崎  　一瞬ニューロティカかと思った。
河野  　先ほど言っていたドライブインお

化け屋敷も多分継続して行われるこ
とになると思うのですが。

山崎  　ロックの人多いですね。どうした
の、ロックの人たち。

河野  　ビジュアル系の、やはりハロウィ
ンなどの影響で仮装して舞台に立つ
みたいなことが結構あるのではない
でしょうか。今でもハロウィンロッ
クフェスみたいなのをやっています
ね。「L'Arc ～ en ～ Ciel（ラルクア
ンシエル）」の hyde（ハイド）さん
が主催してやられてたりもするので。

  　そういうことで、コロナでも一応
全部がストップするわけではなく
て、その中でもやれることを頑張っ
てやっていくという形で活動を継続
していたという感じですね。

山崎  　ありがとうございます。コロナの
中で妖怪の好きな人たちが、妖怪は
もともと何かいろいろな伝承とかそ
ういうものを探してきて、こんな妖
怪かっこいいよなというふうに見つ
けて自分なりに立体にしてみたりイ

ラストにしてみたり物を作ってみた
りということをされていると打ち合
わせの時にお話を伺って、何かのメ
ディアによる情報の中で自分が面白
いなと思ったものを引っ張りだして
くるというそういう作業が一つある
のだろうというふうに思いました。

  　でも妖怪のお話はほとんど物語で
すね。先ほどのアマビエの瓦版も
言ってみればうわさ話なので、そう
やって物語を作り出してアマビエと
いうのがいてと、私の絵を描いたら
疫病やっつけてやるみたいな、そん
な話を聞いたよという、そういう瓦
版だったと思うのですが、そうやっ
て物語を作ったり、あるいは物語を
聞いて、ああ、そうかといって本当
に当時、これは明治維新のちょっと
手前なので江戸の終わりですから恐
らく筆記具なども割と豊富にあっ
て、絵を描く人も、ほんの少数かも
しれないけれども、いたかもしれな
いなみたいなことを考えていたので
すが、実際そうやって物語にすがる
というところが側面としてあったの
ではないかというふうにお話を聞い
ていて思いました。

  　社会学概論の受講生の皆さんには
12月の最後の授業でコロナの自粛期
間中に皆さんの心を支えていたもの
は何ですかという質問をしたかと思
います。その中で一番よく挙がって
きたのは一つはビデオ通話でした。
ビデオ通話あるいはオンラインゲー
ムで通話しながら友達とやっていま
したというのがすごく多かったで
す。でも、ゲームはやる人、やらな
い人が結構出てくるので、その票を
除くと、その次に出てきたのは何か
というと「Netflix」あるいはドラマ
でした。ドラマや映画。つまり物語
だったのです。なぜ物語で時間を一
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人で、おうちにいなければいけない
というしんどい時間を過ごしていた
のかということをちょっと考えてい
たのですが、やはり非日常的なもの
にちょっと気持ちを飛ばすというこ
とで目の前にある、家にいなければ
いけないとか外に出て感染したら大
変というそのプレッシャーのような
ものというのがちょっとでもよその
世界へ頭を移すこと、思考を移すこ
とによって皆さん、しんどい時間を
過ごしていたのかなというふうに拝
見していました。だからこのアマビ
エを最初に描いた人たちのやってい
ることとあんまり変わらないこと、
もちろん妖怪ではないけれども、他
の物語にすがって皆さん過ごしてこ
られたのかなというふうに思います。

  　あるいはペットのブームというの
もありますね。私もたまたまコロナ
の時にタイミングが合ったのです
が、猫がうちにやってきたのです。
そしたら猫は何を考えているか分か
らないから、取りあえずこちらで読
み取るのですね。これはある意味、
物語を作る作業だと思うのです。
ペットに癒されていましたという人
たちも、ある意味ペットと自分の中
でのコミュニケーション、ちょっと
留保が要りますけれども、コミュニ
ケーションという物語を作り出すと
いうことによってしんどい日々を過
ごしていたのかなというふうに思い
ました。

河野  　妖怪とかいろいろな山にはこうい
うやつがいて海にはこういうやつが
いてというふうに自然の中に存在を
見出していくというのは多分自然と
コミュニケーションを取りたかった
日本人の知恵だったような気もする
ので、何か先ほどおっしゃっていた
ように猫ちゃんとコミュニケーショ

ンを取る中で物語を自分の中で作る
というのは、妖怪の物語というのは、
もしかしたら日本人がいろいろな自
然のものとコミュニケーションを取
ろうとした努力の一つの表れのよう
な気もしますね。

  　先ほどおっしゃっていた怪談の話
が出ましたけれども、怪談が最近は
ものすごくブームになっていて、と
いうのはしゃべる人がものすごく増
えたのです。それはコロナ禍の時に、
皆さんも多分ちょっと聞いたことあ
ると思いますが、「Clubhouse」と
いうのをご存じですか。おしゃべり
できるアプリ。今は「Spaces」といっ
てツイッターに似たような機能がで
きたのですが、そこで怪談語りをす
る人が非常に増えたのです。それも
こんな感じで何か演台に出て誰かが
しゃべるというのではなくて好きな
人が、はい、私もこんな話あります
というので怪談で交流するというの
がたくさんあって、そこで語る人が
一気に増えて、先ほどお配りしたチ
ラシを皆さんお持ちいただいたと思
いますけれども、カラーの黄色いチ
ラシ……。

山崎  　カラーのチラシ、ちょっと見てい
ただければありがたいなと思います。

河野  　それは 3 つの商店街でまちおこし
のイベントをしようという時に何
かありませんかと聞かれて駄目も
とで怪談どうですかと言ったら職員
さんにものすごく怪談好きの人がい
てストレートに通ったというもので
す。そこにいろいろな方が載ってい
ると思いますけれども、そこに載っ
ている方たちはほとんどコロナ禍で
Clubhouse や Spaces、YouTube、
YouTube のチャンネル開設もすご
く増えましたね。何か物語を語る期
間としてコロナ禍というのは非常に
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そういうのが熟成された期間でもあ
ると思うので、確かに物語を必要と
している人とそれを語る人がたくさ
ん生まれた期間のような気がしま
す。怪談もそれの副産物のような気
がしますね。

山崎  　私、学生時代を振り返ると、合宿
行くと夜中の 3 時ぐらいに必ずみん
な怖い話をしているのですね。あ
れ、何だったのでしょうね。何か必
ずしゃべれる人がいるのですね。20
人ぐらいゼミ生がいると。

河野  　稲川淳二さんがおっしゃっていた
のですが、怪談はちょっと暗いとか
ネガティブなイメージが結構あるか
もしれないですけれども、怪談を語
る時は修学旅行に行った時や何か飲
み会の席とかみんなで楽しく盛り上
がっている時に……。

山崎 　超ハイな時ですね。
河野  　だから、彼女に振られたから怪談

でも聞こうとかはなかなかならなく
て、ハイになって楽しい時に聞くも
のだからポジティブなものだとおっ
しゃっていましたけれども、何か
ちょっとそういうのがあるのかもし
れないですね。

山崎  　怪談花盛りというお話を伺うと、
ある意味コロナの、コロナと何でも
結びつけるのも変なので、あえて社
会の閉塞感というふうに広く言いま
すけれども、閉塞感の中でもやけっ
ぱちみたいな感じで怪談を楽しんで
いるというところもあるのかもしれ
ないですね。

河野  　今は優勝賞金 100 万円の怪談のコ
ンテストみたいなのがいっぱいあり
ます。なので、これで一山当ててや
ろうという人がちょっと怪談を集め
てやってもらうといいかもしれない
ですね。

山崎  　怖い話というのは何がモチーフな

のですか。妖怪は結構自然の産物あ
るいは何か不思議な出来事みたいな
ものが立体になって出てくるという
のですが、怖い話というのはこの
2023年、どんな傾向があるのですか。

河野  　でも不思議な話みたいな、よく分
からなかったみたいな話が結構あっ
て、ものすごくかいつまんで簡単に言
うと、僕と同じ年ぐらいの方が子供の
時にピアノ教室に通っていたと。その
日は結構うまく弾けたので先生が褒
めてくれて、これ、ご褒美だよと言っ
て飴をくれるのですね。グレープ味の
飴をくれて、それをポケットに入れて、
帰ります、ありがとうございましたと
言ってピアノ教室からおうちに帰る
まで10分ぐらい歩いて途中で、そう
だ、飴もらったから飴食べながら帰ろ
うということでポケットをまさぐる
のだけれども、飴がない。せっかくも
らったのになくしてしまった、残念と
思って家へがらがら、ただいまと言っ
て玄関開けると玄関の靴を脱ぐとこ
ろにその飴玉がぽつんと落ちていて
唾液が付いていたという話があった
りして。何か正体不明のよく分からな
い体験をしたという人たちが結構い
るので、こういう話をしながらみんな
できゃっきゃっと盛り上がっている
というのが一つの怪談の楽しみ方で
すね。

山崎  　怪談つながりでちょっと（オンラ
インで）質問が来ているのですが、
怪談つながりではないですね。河野
先生は妖怪や幽霊の存在を信じてい
ますかという質問が届いているので
すが。

河野  　信じていますかというのは、例え
ば本などに載っているその形のまま
この世に実在しているかどうかとい
うことですね。

山崎 　多分そういうことだと思います。
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河野  　調べるとなかなかそうはならんや
ろうみたいなことが多いのですが、
実際に僕も怪談話を人から集めて人
前で話すということをしているの
で、何か分からないけれども、そう
いう不思議なものを見聞きしたとい
うことはいまだにあるのかもしれな
いけれども、それが死者の霊である
とか妖怪であるというところまでは
確証が持てないので、何となく不思
議なものがいるかもしれないし、い
たら楽しいなぐらいのスタンスです。

山崎  　先ほどニューメキシコでしたか、
エキシビションされたということで
すけれども、日本の妖怪と欧米によ
くいる悪魔あるいは悪霊、それから
私もこれ、ちょっと気になったので
すが、ゾンビというのと同じなのか
と。出てきた、人々が発想したのと
いうのは似たようなところがあるの
でしょうか。

河野  　そういう不思議な存在というか、
そういうものは日本の妖怪だけでは
なくて世界中にあるのですが、僕は
アメリカにいて傾向が一つ分かった
ことがあって、アメリカのニューメ
キシコに行った時に「この地元で昔
から語られている、そういうお話は
ないですか」と聞いたのです。「あ
ります」と現地の人がおっしゃって
くださって、「ラ・ヨローナという
やつが出ます」と。ラ・ヨローナ、
スペイン語ですけれども「泣く女」
という意味だそうです。これは旦那
さんに裏切られて悲しみのあまりに
死んでしまった女の人の霊みたいな
意味だそうです、ラ・ヨローナ。

  　何をするかというと、サンタフェ
という町は雨期と乾期がはっきりと
分かれていて、乾期の時は川に水一
滴流れていないけれども、雨期にな
ると大雨が降って川に水が流れだす

と。川に水が流れだすと子供たちが
川遊びをするのだけれども、その時
はラ・ヨローナが出るというふうに
言われていて、誰もいない水辺で女
性の泣き声が聞こえるとか、川で泳
いでいるとラ・ヨローナが川の中か
ら足を引っ張るとか、あとは川で泳
いでいる時にラ・ヨローナが男の子
に印を付けて、その印を付けられた
子のことを夜中に迎えにいくという
存在であると。そういうラ・ヨロー
ナの話を聞いて「あっ」と思ったの
ですが、日本にも似たような妖怪が
いるんです。誰もいない川辺で泣き
声をさせる、これは女性ではなくて
赤ちゃんなのですが、赤ん坊の泣き
声がする「川赤子」というのがいま
す。川で泳いでいたら足を引っ張る、
これはカッパですね。日中目印を付
けて夜迎えに行く、これは「ウブメ」
という妖怪がいるのですが、思った
のは日本だと 3 体の妖怪が分業して
いることを、アメリカのラ・ヨロー
ナさんは一人で全部してしまうので
すね。

山崎 　それは大変だ。
河野  　日本は分業形式なので、ものすご

く数が多いのです。だから砂をか
けるだけのおばあさんとかアズキ
を洗うだけのおじさんとかそういう
専業でずっとやる妖怪が多いので数
が多いけれども、欧米のそういう妖
怪的な存在というのは一人で何でも
するので、そんなに種類がいないと
いうことを発見しました。逆に言え
ば砂をかけるだけのおばあさんとい
うだけでも一応存在を認めて妖怪と
してカウントしてあげるというのが
ちょっと日本人の気質の違いが出て
いるのかなという感じがします。

山崎  　一つ一つの現象に対して目を向け
て意識が向けられるという感じです
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かね。
河野  　あとはそういうものでも一応認め

てあげるというところがあるのかも
しれないですね。あとはゾンビは完
全に映画の影響ですね。遺体が動く
とかというのは本物のゾンビといい
ますか、伝承の中のゾンビはそんな
のではないので完全に映画のポップ
カルチャーの影響という感じですね。

山崎  　ゾンビ映画など見ていると最初か
ら殺意 100％背負っているような感
じがして、日本の妖怪は、私はど
ちらかというと水木しげる世代な
ので鬼太郎のことしか頭にほとん
どなかったのですが、日本の妖怪は
あんまり人を殺意 100％背負ってう
りゃーっという感じがしないですけ
れども。

河野  　人食うやつとかもいますけれど
も、でも何かイメージとして基本的
にそういうものは姿形とかが見えな
いもので、日本の場合はそれを無理
やり絵に描いているというところが
海外とは違う事情があって、妖怪的
なものを造形化した多分元祖の作品
は先ほど見てもらった「百鬼夜行絵
巻」だと思うのです。あれが室町期
に描かれたもので、あれが妖怪画の
元祖だと思うのですが、ああやって
異形のものが集まって何かお祭り行
列をしているとか夜は墓場で運動会
とか。

山崎 　楽しそうですよね。
河野  　だから、あまり陰惨な感じになら

なくて、ちょっと怖いけれども、楽
しそうというイメージが妖怪には根
強くあるのではないかというふうに
思います。

山崎  　妖怪には妖怪の世界があるとい
う、そんな感じですかね。

  　あとは妖怪やお化けは不思議な自
然現象、カマイタチとかそうですね。

自然現象を具現化したみたいなとこ
ろがあるのですが、それで何となく
みんなで共有して楽しんでいる感じ
がするけれども、怖い話の楽しさは
何ですかと質問が（オンラインで）
来ています。怖い話をすると、なぜ
楽しいのか。

河野  　なぜ楽しいのでしょうね。でもホ
ラー映画などお好きな方も多分おら
れると思いますけれども、ちょっと
完全な安全圏から怖いものを見るの
は楽しくないですか。自分が当事者
だとちょっと嫌だけれども、話だけ
だったら絶対に何かあることはない
ですね。そういう安全を確保された
上でスリルを体験できるというので
ジェットコースターなどと似た感じ
がしますね。

山崎  　ジェットコースターは自分の身を
挺してスリルを楽しみますけれども。

河野  　一応安全バーがあるからというと
ころがあると思うので、何か安全確
保した上でちょっと怖いものに近づ
きたいという気持ちと、それも一人
で聞いているよりも先ほどの修学旅
行の話ではないですけれども、みん
なで一つの感動を共有できるという
のは楽しいですね。お化け屋敷など
も一人で行かないですね。みんなで
わーっ、きゃーっと叫ぶのが楽しい
ので、それが一つの怪談の楽しみ方
ではないかなというふうに思います
けれども。

山崎  　『貞子』という映画ありますよね。
私は以前、あれの音楽を作っている
人のインタビューをしたことがあっ
て、すごくたくさんホラーの BGM
を作っているのです。なぜホラーを
こんなにやっているのですかと言っ
たらホラーの現場は楽しくてたまら
ないのですと言っていました。

河野  　らしいですね。大爆笑らしいです
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よ。
山崎  　ひたすら笑っていられると言っ

て。だから大河ドラマなどより全然
楽しいですみたいな。それもどこで
怖がらせるのかとかを集団で作る楽
しさみたいなところがあるのかもし
れないですね。

河野  　ホラー映画の要素の 7 割、8 割は
音楽や BGM らしいです。だから耳
の不自由な方が字幕で映画など見ら
れますけれども、ホラーは全然入っ
てこないそうです。不協和音などの
音が非常に恐怖を駆り立てるので音
楽の要素がとても強くて。昔、「ニ
コニコ動画」で MAD 映像を上げて
いる人がいてホラー映画のジェイソ
ンとかが出てきて人をばっと切ると
ころありますね。あれは本当はすご
く不協和音の音楽とか入れるのです
が、そのBGMを全部『必殺仕事人』
にするという動画があって。

山崎  　「ニコニコ」ならではの。
河野  　そうやると全然怖くなくなるので

す。そういうことでホラー映画も結
構BGMは大事ですね。

山崎  　学生さんから質問が来ています。
なぜ妖怪を専門に学び始めましたか。

河野  　男の子とか結構好きだと思うので
す、妖怪とか電車とか。僕もそれと
同じように普通に好きで、みんな卒
業していくさなか、僕だけ卒業せず、
いや、これ、まだ究めてないからと
いうのでずっと好きでい続けたとい
う感じです。

山崎  　ずっと幼いころから何となく妖
怪っぽいものが面白かった。

河野  　あとは、ある程度大きくなってか
ら小松和彦先生という方が書いた
『京都魔界案内』という本があって、
それを見たら今まで本の中とかフィ
クションの中の出来事だと思ってい
たお化けや妖怪のお話が京都のあ

らゆるところに伝説とか史跡として
残っているという本を見て、それで
何かすごくつながったみたいな、実
際にあるかもしれないというところ
のワクワク感がよりそちらの方向に
引っ張ってくれたという感じですね。

山崎  　特にお勤めの大学の辺りは結構い
ろいろな名所とか妖怪スポットがた
くさんありますね。

河野  　葬りに来た場所ですから、そうい
う場所はいっぱいありますね。

山崎  　あとは青坊主の質問が来ていま
す。青坊主は近年、『学校の怪談』で
も取り上げられているそうですけれ
ども、なぜだと思われますかという。

河野  　『学校の怪談』に青坊主が出てく
るのですかね。青坊主は系統が 2 種
類あって、一つは 1 つ目お化け、1
つ目入道の絵に名前だけ青坊主と入
れてある。色も付いていない無彩色
で説明書きもないけれども、取りあ
えず 1 つ目入道のことを青坊主とい
う系統が一つあると。

  　もう一つは、確か東北のほうの民
話といいますか、説話の中に秋口に
子供が夕方遅くまで遊んでいると麦
畑から青坊主が飛び出してきて子供
をさらうという話があります。なの
で、子供を脅かすための妖怪として
の系譜と 1 つ目入道のビジュアルと
しての系譜があるのですが、『学校
の怪談』にそれが組み込まれると
いうことは多分子供を脅す側のほう
のお話がいろいろな事情で変化して
いって『学校の怪談』まで行き着い
たところがあると思いますが、僕は
お坊さんに実際に聞いたことがある
のですが、お坊さんの妖怪はなぜ多
いのかという話をした時に、この青
坊主の話をしたら青坊主という言葉
自体は妖怪の名前ではなくてお坊さ
ん用語としてあるそうです。

公開シンポジウム
「コロナを鎮める物語：妖怪文化を手がかりに」 115



山崎  　何でしょう。仏教系の学校に勤め
ていますけれども、青坊主は初耳で
す。

河野  　お坊さん用語としてあって、とい
うのは、髪の毛、基本的に昔の修行
中は肉、魚とか食べられないですね。
そうなってくると若い人でもどんど
ん髪の毛が茶色とか白になってくる
と。ところが、そういったものをも
りもり食べていると人は髪の毛が黒
いままだから髪を剃っても青々とし
ていると。だから戒めを破るお坊さ
んのことを裏で青坊主というふうに
呼んでいたということがあるので、
もしかしたら不良坊主を妖怪として
描いたものが系譜として一個あるの
かも分からないですね。

山崎  　いろいろ（質問が）来ましたね。
先生が友達になりたい妖怪と知り合
いにもなりたくない妖怪がいたら教
えてくださいと。

河野  　カッパは毎朝魚を届けてくれるそ
うなので。

山崎 　素敵な方ですね。
河野  　ただ、すごく玄関が生臭くなる、

それは我慢しなければいけないとい
うところがあるのですが、魚好きな
ので友達になりたいのはカッパです
ね。

  　知り合いになりたくないのは、実
は座敷童子が。福の神的なすごくい
い妖怪の代表格ではないですか。で
も、あの子がおうちにいる間はすご
く富栄えるのですが、いなくなると
しゃれにならない状態で没落する。
家族みんな毒キノコにあたるとかい
う話があったりするので、ちょっと
最初から関わらないほうがいいなと
いうので関わりたくないのは座敷童
子ですね。

山崎  　大変な思いするくらいなら最初か
らお近づきにならない……。

河野  　生臭いのを我慢して、魚を届けて
くれるほうがいいかなというふうに
思います。

山崎  　カッパというのは名前もいいです
ね、響きが。 
　いっぱい質問が来る。すごいな。
妖怪を題材にしたアニメについての
質問が来ています。アニメにも『ゲ
ゲゲの鬼太郎』とか『ぬらりひょん
の孫』とか『妖怪ウォッチ』なども
そうですね。そこに出てくるキャラ
クター、アニメ化された妖怪たちと
ご自身が活動していて触れている妖
怪とのギャップを感じることはあり
ますかという質問です。

河野  　特に感じるのは『鬼太郎』は第 6
期まであるのです。第 1 シーズンが
白黒のころから始まって、つい 4 ～
5 年ぐらいまであった第 6 期で 10
年周期ぐらいにアニメ化されるの
で、そのアニメの特徴などをその当
時のはやっているものを取り込んで
いるので絵柄が全然変わっていくと
いうところが追っていくと面白いな
というのがありますね。

山崎  　最後、一番新しい時の猫娘のビ
ジュアルに私はぎょっとしたのです
が。

河野  　すごくスタイルよくて。第 5 期の
ころの『鬼太郎』はアマビエちゃん
が出てきます。このアマビエをもの
すごくかわいらしくキャラクター化
しているので第 5 期の『鬼太郎』を
探してもらえるといいかもしれない
ですね。

  　この前日本に来てくれた外国人の
集団がいて日本の妖怪がすごく好
きでといって何がきっかけで好き
になったのですかと言ったら全員が

『夏目友人帳』というアニメご存じ
ですか。『夏目友人帳』が海外の女
性の方に大人気で、それがすごく妖
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怪ファンを増やしてくれているそう
です。

山崎  　夏目君ですね、男の子が妖怪見え
るんでしたっけ。

河野  　おばあちゃんがノートに妖怪のこ
といっぱい書いていてというやつで
すね。

山崎  　日本でもちょっとアニメがブレー
クして結構息長く楽しまれてますね。

河野  　思春期の揺れる男の子のお話みた
いなのがすごく人気です。

山崎  　アニメ化される妖怪さんとアニメ
化されない妖怪さんというのがいる
と思うのですね。

河野  　なかなか昔からの古典絵画とかに
あるものをそのままキャラクターに
しても他の人間のキャラクターとの
食い合わせも悪いから、結構いろい
ろな現代風にデザインをアレンジし
て登場させることが多いですね。で
も、それは見ながら僕は感心します
ね。こういうふうに解釈してこう持っ
ていくのかというのは感心するので、
そういうのは結構好んで見ます。

山崎  　割と肯定的というか、そんな感じ
ですね。

河野  　ばんばんやってくれたほうがいい
と思いますね。

山崎  　ありがとうございます。いろいろ
伺いたいこと、すごくたくさん来て
いて取り上げたいけれども、ちょっ
と時間も結構押していますので、こ
の辺で。ごめんなさい、質問を送っ
てくださった方、申し訳ありません。
この辺でいったんお話は終わろうと
思います。ありがとうございました。

  　せっかくですので、宣伝して帰っ
てください。

河野  　多分チラシを受け取っていただい
たと思いますけれども、2 月 11 日
と 3 月 11 日に商店街で怪談会を開
きますので、もしよかったら私のツ

イッターなどを探してもらえたら行
き着くと思うので、そこに詳細があ
ると思いますけれども、ぜひちょっ
と今回のお話で興味持っていただ
けた方は怪談聞きに来ていただけた
らなというのと、あと人前でこうい
う怪談話をする機会が多くて僕もネ
タがどんどん尽きていってしまうの
で、何かそういう変な話あるという
人はぜひ、それも名刺のカードがま
だありますので、そこの QR コード
から怪談投稿フォームにつながるよ
うな仕様になっていますので、もし
よろしかったら、そちらから投稿し
ていただければ、とてもうれしいで
す。よろしくお願いします。

山崎  　ありがとうございます。河野先生
のツイッターですけれども、片仮名
でコウノと妖怪ぐらいをキーワード
に入れて検索されるとあっという間
にたどり着けるかと思いますので、
ぜひそちらもご覧になってみてくだ
さい。よく Spaces など開かれて活
発に Web 上でも活動されています
ので、イベントに実際行かなくても
楽しめるかなと思います。

  　では時間が押していますので、今日
はこの辺で終わろうと思います。河野
先生、わざわざお越しいただきまして、
そしてたくさんの話題提供、どうもあ
りがとうございました。（拍手）

河野 　ありがとうございました。
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